

Editoriales de la Prensa Local

15 de febrero del 2022



opinión

REFERENTE
PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Tómele la palabra a Coparmex

A SOLUCIONAR LAS CRISIS

Después de leer las declaraciones de ANTONIO SÁNCHEZ GONZÁLEZ, presidente de la Coparmex, Delegación Zacatecas, me parece que el gobernador de Zacatecas, DAVID MONREAL ÁVILA debería tomarle la palabra a la organización que aglutina los sindicatos patronales, sobre, que, si van unidos, gobierno y la IP pueden resolver el tema de la crisis financiera que pega a Zacatecas y, con ello, seguramente, otras. Apóyese señor en los dueños del dinero, ahora es cuando.

Tómele la palabra señor.

Tradicionalmente, la Coparmex, tiene como línea distintiva desde el centro del país, cuestionar lo que hace el gobierno federal y, se replica en los Estados que presuponen van mal. Desde lo estatal, las

últimas dos presidencias asumieron un rol de oposición, en ocasiones, con muy poco tino, porque, sus críticas carecían de propuestas. Además, de pronto traían conflicto de intereses.

Tómele la palabra señor.

Dicho con propiedad, sería deseable, que el Gobierno de Zacatecas buscara a los empresarios de Zacatecas, para juntos, impulsar algunos proyectos que fortalezcan las empresas, las inversiones, los empleos y que, en tiempo de pandemia se protejan los negocios que están en riesgo. Tómele la palabra señor.

CRISIS MULTIFACTORIALES

Bajo esta discusión, el presidente de la Coparmex, SÁNCHEZ GONZÁLEZ dejó claro, que las crisis que vive Zacatecas es consecuencia de varias crisis: inseguridad, pandemia y la inflación, aunque insistió en que al Gobierno de Zacatecas le ha faltado implementar adecuadas medidas para resolver la crisis financiera que impera en el Estado.

Tómele la palabra señor.

Esto es, en la visión de la Coparmex, la nueva gobernanza no ha sido capaz de adoptar una serie de medidas que resuelvan la actual crisis financiera. Es altamente probable, que los dueños dinero tengan algunos proyectos, ideas y estrategias para sacar a Zacatecas adelante. Señor Gobernador creo que es un buen momento para tomarle la palabra a los empresarios.

Tómele la palabra señor.

A lo que pretendemos llegar, es que, si ANTONIO SÁNCHEZ GONZÁLEZ tiene la voluntad de ayudar a la nueva adminis-

tración que encabeza DAVID MONREAL ÁVILA sería importante que los tomarán en cuenta. Igual y de manera gradual la realidad podría ir cambiando. Tómele la palabra señor.

INFORMA HOY LA COPARMEX

Por cierto, este día, la Coparmex dará una conferencia de prensa, habrá que preguntarle, si en serio tienen esa voluntad de unir esfuerzo y recursos con el gobierno de la Cuarta Transformación. Hoy se lo vamos a preguntar si efectivamente están dispuestos los empresarios a unirse con el gobierno.

Tómele la palabra señor.

Así las cosas, sería muy interesante, que, en la medida de lo posible, unieran esfuerzos gobierno y la iniciativa privada para atender algunos de los problemas que aquejan al Estado desde hace años. Tómele la palabra señor.

En conclusión, si hay alguna mente brillante en el equipo del gobernador, ya debería trabajar esta posibilidad de unir esfuerzos, de apoyar con programas a la IP y que, los empresarios hagan lo que les corresponde. Seguramente, otros sectores productivos se estarían sumando a la solución de las crisis que en este momento traen paralizado al Estado.

Tómele la palabra señor.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Nuevos partidos

ORGANIZACIONES.- Un total de 11 organizaciones ciudadanas presentaron su escrito de intención para llevar a cabo todos los actos legales para constituir un Partido Político Local. Al cierre del plazo establecido por la legislación electoral, que fue el pasado 31 de enero, las Asociaciones Civiles que iniciaron el trámite correspondiente son: Projector LFP, Movimiento Autónomo Zacatecas, Movimiento Laboralista Zacatecas, Rumbo Monrealista, Bonito Zacatecas, Democracia Alternativa, Revolución Popular, Bloque Plural de Lucha Social y Sindical, Unidad Republicana por México, Confrontando Alternativa y Proyecto Acción Ciudadana Milenial.

PROJECTOR.- La organización Projector LFP A.C. es representada por Mauricio Javier Vázquez y el nombre como instituto político sería "Primero la Familia Partido Político Local" "PLF", su escrito de intención se presentó el 21 de enero de 2022.

MAZ.- El Movimiento Autónomo Zacatecas tiene como representante a Arturo Elihu Ortiz Arellano, el nombre del instituto sería "Movimiento Alternativa" Zacatecas "MAZ" y su escrito de intención fue presentado el 28 de enero de 2022.

MLZ.- El Movimiento Laboralista Zacatecas A. C. lleva como su titular a Noemí Dueñas Nava, siendo su nomenclatura Movimiento Laboralista Zacatecas "MLZ", ellos presentaron su escrito de intención el 31 de enero de 2022.

MONREALISTA.- la organización denominada Rumbo Monrealista A.C. tiene como representante legal a Wendy Yazmín Soto Corvera y su nombre como partido sería Partido Rumbo Monrealista "PRM", que presentó su escrito de intención el 31 de enero de 2022.

PDS.- La organización denominada Bonito Zacatecas A.C. tiene como representante a Gilberto Álvarez Becerra, quien fuera candidato a la Presidencia Municipal de Guadalupe en el pasado proceso electoral, el nombre como partido es Partido de la Diversidad Social "PDS" y su escrito de intención fue presentado en el IEEZ el 31 de enero de 2022.

PUEBLO.- La organización Democracia alternativa A.C. es encabezada por Javier Valadez Becerra, quien fuera candidato a gobernador y perdiera el registro del partido político local Partido del Pueblo, ahora el nombre del partido sería PUEBLO y su carta de intención fue presentada el 31 de enero de 2022.

RP.- La organización denominada Revolución Popular tiene como representante al diputado local del Partido del Trabajo José Luis Figueroa Rangel, quien pretende instituir el partido Revolución Popular "RP", y su escrito de intención fue presentado el 31 de enero de 2022.

AVANZA.- La organización Bloque Plural de Lucha Social y Sindical es representada por Jesús Antonio García Ramírez, que pretende el partido político AVANZA, cuya carta de intención fue presentada el 31 de enero de 2022.

URM.- La organización Unidad Republicana por México es representada por Alfredo Vargas Camarillo, que busca el partido Unidad Republicana por México "URM".

mail: ijesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Modificar estrategias de seguridad

Si en el nuevo régimen las cosas ya no son como antes, los cambios políticos y estratégicos deben abandonar las actitudes tradicionales, las viejas reglas del juego y configurar operaciones y comportamientos innovadores, creativos, inteligentes, que en lugar del desconcierto y la confusión reproduzcan impactos de bienestar social de seguridad pública y estabilidad económica, que reflejen efectivos enlaces institucionales, óptima coordinación entre poderes y gobiernos, diálogo, consensos y acuerdos con las instituciones sociales, la iniciativa privada, las clases trabajadora y medias, en otras palabras, que se vean eficacia y eficiencia no descontrol ni falta de rumbo.

A éstas alturas de la emergencia social que más se ilustra con la creciente e imparable violencia e inseguridad, el exgobernador RICARDO MONREAL acierta al proponer una profunda revisión y modificaciones a la estrategia nacional contra la inseguridad y la desbordada violencia que parece anidar en Zacatecas, como en Colima, Sonora, Quintana Roo, Tamaulipas, Jalisco, de frontera a frontera. El Senador tiene razón, urge abordar y procesar los conflictos estatales, regionales, hasta municipales donde se registran hechos de violencia y buscar conjurar los riesgos que afecten o atenten a los jóvenes, a la niñez, que observan episodios de saña inaudita y de extremo dolor.

Esta bien que a diario nos encomendemos a DIOS, pero el Creador dice "ayúdame que yo te ayudaré" y es ahí donde está el principio de la solución, que acciones ya desgastadas e inerciales no se repitan, que sea rescatada la credibilidad en las instituciones de seguridad con real coordinación y no simulación, que se establezcan expectativas racionales por todas las fuerzas, que se insista en reacciones de inteligencia con resultados como las recientes capturas; que se multipliquen imágenes de confianza, como el acompañamiento a los desplazados para el regreso a sus comunidades y hogares; y que se extienda información veraz y orientación acertada a la población.

Debe haber convencimiento en las vías del diálogo con todos los sectores sociales, económicos y productivos, con los empresarios industriales, comerciantes y turísticos; comunicación pronta, directa y operativa con los presidentes municipales; que la presencia del Secretario de Seguridad Pública y del Fiscal General del Estado, con las comandancias del Ejército y Guardia Nacional, sean cotidianas y hacia todos los rumbos, preferentemente en los focos álgidos o de emergencia.

No hay de otra, la coordinación institucional, la comunicación política y social, el contacto directo y personal con los liderazgos empresariales, campesinos y sociales ha de ser permanente y como un compromiso incluyente de DAVID MONREAL y la Nueva Gobernanza. Que los funcionarios y servidores públicos del primer nivel se muevan y se abran ante la gente ávida de confianza, tranquilidad y paz en su vecindario, comunidades y municipios. Éstos no son tiempos de cerrazón, la violencia no debe ser motivo para acrecentar las diferencias políticas e ideológicas y mucho menos para que sean aumentados los antagonismos que polarizan y confrontan como exhibición de vulnerabilidad y debilidades ante la delincuencia y las restricciones que estados vecinos buscan promover hacia el estado.

Entre la clase política prevalecen agravios, pero son problemas y conflictos que pueden esperar a las fechas electorales para dirimir diferencias con votos, lo que ahora importa es la unidad de fuerzas y voluntades junto a la sociedad, hasta construir el frente que garantice recuperación de la seguridad pública y la confianza social.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)



Diego López Solís

El peso de las palabras

Pocos países en el mundo pueden presumir de una plena y perfecta democracia, no sólo por la configuración electoral que encarna en sí misma, sino por el respeto irrestricto a los derechos y libertades que ésta implica, para todas las personas que viven bajo ese régimen. México, pese a que incansablemente esgrime el estandarte de la democracia como un logro producto de su historia, máxime que es una cuestión prevista en la Constitución, se encuentra lejos de serlo.

Desafortunadamente la violencia desmedida ya es una constante que rebasa el control y orden de cualquier gobierno, ninguno ha sabido con certeza, resolver el problema de raíz. En las últimas semanas se han agudizado los ataques a periodistas y 5 de ellos perdieron la vida. Lo lamentable, no es únicamente la crisis de seguridad provocada por el crimen organizado, normalizada socialmente en grados preocupantes, que le arrebató la vida a quienes se dedican a informar y criticar las múltiples realidades del país; también, se vive una guerra desde el poder público y político que se encarga de desacreditar, censurar y atacar a aquellos que piensan diferente, en flagrante violación a sus garantías constitucionales y, por su puesto, distantes de la república democrática de la que nos vanagloriamos.

Mercenarios y vendidos existen en todas partes. Somos libres de simpatizar con algunas opiniones y no coincidir con otras, puede gustarnos el trabajo o línea editorial de cierto medio de comunicación y no convenir con otros. Incluso, hay quienes apuntan a que la libertad de expresión resulta más valiosa cuando las declaraciones o expresiones que se emplean son inusuales, alternativas, indecentes, escandalosas, excéntricas o simplemente contrarias a las creencias y posturas mayoritarias. Sin embargo, lo que no está permitido y que nada justifica, es la vulneración e intrusión ilegal a los derechos de los comunicadores, que además de repercutir en el Estado de Derecho,

amenaza al régimen democrático y cobra la vida de personas inocentes.

En este espacio hemos dedicado muchas líneas en la promoción, respeto y garantía de los derechos humanos. La situación actual de los periodistas merece atención desde todos los frentes, puesto que existe una cúpula de poder que constantemente está violentando la ley. No se trata de si tal o cual periodista hizo bien o mal, rotundamente existen informantes que por sus acciones han perdido el mínimo resquicio de credibilidad, se trata de defender la importante labor informativa que se traduce en un contrapeso para el poder público, que nos hace una sociedad libre y equilibrada. Sin periodismo libre, no hay democracia.

Mientras el Estado continúe utilizando el aparato estatal para callar voces y coartar derechos, México seguirá siendo uno de los países más peligrosos para ejercer el periodismo, y su desapego a la libertad será cada vez más evidente.



Paco Carlos Infante

El amor y su mitología

A propósito del 14 de febrero recién celebrado y la mercadotecnia de este día, hay ciertos datos importantes que señalar de la figura relevante de Cupido en la mitología griega como Eros, dios del amor y el deseo sexual, hijo de Afrodita y Ares.

Lo erótico, palabra derivada de Eros, representaba la conjunción de la relación sexual con el sentimiento pasional. Se creía que mientras Eros flechaba a los hombres para que se enamorasen, Afrodita hacía lo propio con las mujeres. Su culto se expandió hacia el final de la Grecia clásica y los espartanos le rezaban antes de entablar una batalla.

Aunque hay otras versiones, como la que narra Hesiodo en su Teogonía, equivalente al libro de Génesis del antiguo testamento. Si la Biblia dice: "En el principio creó Dios el cielo y la tierra", los griegos señalan: "En el principio era el caos, del caos deviene el orden y con este Gea -La

tierra- Tártaro el inframundo y Eros". Por lo que hay en este último una fuerza creadora y regeneradora.

En la tradición latina, no solo fue Virgilio guía de Dante ante su Divina Comedia, sino otros importantes escritores latinos como Cicerón o Séneca, quienes mencionaron en sus escritos el origen de Cupido, concebido por la noche, el amor y las sombras por obra de Júpiter, equivalente al romano Zeus, o por el fuego de Vulcano, puesto que Cupido fue visto como una figura multidimensional que reflejaba el deseo, las pasiones, los caprichos y hasta las violencias de la naturaleza humana.

Una de las versiones más extendidas de Cupido, es que nace de la cópula entre Venus y Marte, a la cual se oponía Júpiter, por lo que intentó asesinarlo en el momento de su nacimiento, pero Venus lo escondió en un bosque. Cupido creció convirtiéndose en el ser más hermoso y encantador, pero tenía una característica que ninguno de los otros dioses del panteón romano o griego tuvieron: se guiaba únicamente por los sentimientos y emociones, y nunca por la razón. De aquí que se diga que el amor no entiende de razones.

En el bosque se fabricó un arco con la madera de un fresno caído e hizo sus propias flechas de un ciprés, las que cargaba siempre además aprendió a disparar y a no errar ninguno de sus tiros. Al darse cuenta de su habilidad, su madre le regaló el arco y flechas de oro sólido y le concedió el don de otorgar amor y felicidad a los hombres que lo merecieran al unirlos con una pareja, o hacer que esta se separara si no había hallado la virtud en su relación. Así unas flechas tenían la punta de oro que otorgaba amor y otras puntas de plomo que provocaba olvido e ingratitud. El poder de las flechas era tal que ningún hombre o dios podía repeler su fuerza, de tal suerte que la imagen por todos conocida queda en el imaginario colectivo para la posteridad.

Doctor.

Profesor de la Unidad Académica de
Derecho de la UAZ.



Geovanna Bañuelos de la Torre

Hambre cero

El gobierno tiene la obligación de erradicar el hambre, cruel realidad de la pobreza y desigualdad social. Cerca de 56 millones de personas se encuentran en situación de pobreza y de estas, 19.5 millones son menores de 18 años. Además, 11 millones de mexicanos viven en pobreza extrema, cuatro millones son menores de edad.

De igual forma, la inflación alimentaria ha alcanzado niveles preocupantes que no se habían registrado en los últimos 23 años. La tasa se elevó en un 11.58 por ciento de acuerdo con el Inegi. El encarecimiento de alimentos es mayor en 16 estados donde se concentra una población superior a los 54 millones de habitantes y 21.3 millones están en la franja de la pobreza. Campeche, Tlaxcala y Zacatecas son las entidades con mayor inflación alimentaria, alcanzando una tasa de 14.04 por ciento, 13.28 y 13.12 por ciento respectivamente.

El efecto se debe al repunte de precios de bienes y servicios. La mayor alza se ha registrado en aceites, pan, tortillas, cereales y carnes. En frutas y hortalizas el incremento no es la excep-

ción, por ejemplo, el limón tuvo un aumento anual del 165 por ciento, la cebolla del 87 por ciento, el aguacate del 86 por ciento y el chile poblano del 63 por ciento. La lista sigue. Difícilmente se podrá llevar platillos saludables a las mesas de los hogares mexicanos ante el desmesurado incremento de los productos para la comida.

Para proveer y garantizar la seguridad alimentaria es necesario reformar la Ley General de Desarrollo Social y la Ley de Asistencia Social y así, implementar el Programa Hambre Cero a cargo de la Secretaría de Bienestar en coordinación con el Sistema Integral para el Desarrollo de la Familia y tracen políticas públicas para la población en situación de vulnerabilidad en zonas de alta y muy alta marginación donde se distribuya una alimentación sana, nutritiva y suficiente en al menos dos ocasiones al día a través de una red nacional de comedores populares y comunitarios.

Para un acceso efectivo a todos los derechos humanos, es menester el derecho a la alimentación y de esta forma, combatir la malnutrición que trae consigo consecuencias graves para el desarrollo físico, mental, causantes de enfermedades. Todo México debe gozar del más alto nivel de desarrollo humano posible. Hambre cero es un derecho sin salvedades.

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Terror en Zacatecas; estatales quieren manifestarse

La situación para el gobierno de **David Monreal** es crítica. La violencia y asesinatos ya parecen cosa de todos los días. El asesinato de una oficial en activo de la Policía Estatal, de cuatro



ADOLFO MARÍN, titular de la SSP.

jóvenes universitarios de Francisco R. Murguía y una compañera de ellos que sigue desaparecida desataron la indignación en el estado. La secretaria General de Gobierno, **Gaby Pinedo**, ya no volvió a intentar dar un mensaje que tranquilizara a la población. Al menos hasta ayer, la Comisión de Atención a Víctimas, cuya encargada es **Mónica Martínez**, no había tenido comunicación con los familiares de **Alexia, Irving, Natalio** y **Luis**, los jóvenes que lamentablemente fueron encontrados muertos, luego de que supuestamente fueran a un antro en la capital. También mataron además a un hombre en Cuauhtémoc. Este lunes por la mañana hubo inconformidad del personal de la Secretaría de Seguridad Pública porque, presuntamente "no les sueltan las armas" y quieren mejorar sus condiciones laborales. Para este martes, si es que el secretario de Seguridad **Adolfo Marín** no lo evita, comenzaría una protesta de policías estatales. No son pocos los elementos que desde hace tiempo quieren manifestarse.

Queda lo difícil

Cuando se trataba de hacer a un lado a la competencia de "taxis pirata", Gaby Pinedo no titubeaba en poner mano firme. Pero ahora que el mismo gremio de ruleteros le exige mejorar las condiciones de seguridad, la funcionaria de Tres Cruces ya no tiene respuestas. Hasta el expresidente nacional del PRD, **Chuy Ortega**, recrimina la situación de violencia en el estado, por el asesinato de los cuatro universitarios. En el Congreso local la oposición se ve más dócil y controlada. Solamente las diputadas priistas **Gaby Basurto** y **Cuquita Ávalos**, junto con el perredista **Juan Mendoza** parecen dispuestos a dar la pelea. El PRI acertó al concederle el liderazgo de la bancada a Basurto por encima de **Jehú Salas**.

Quieren dos; ofrecen una

No hubo para celebrar el Día de San Valentín. Siguen los agarrones de la Nueva Gobernanza con el magisterio estatal. Anoche del Gobierno del Estado advertían que, mientras esperan más recursos de la Federación, hoy solo habría condiciones

para pagar una de las dos quincenas pendientes que se acumulan, pero el SNTE quiere las dos junto con el bono que les deben. **Oscar Castruita**, líder de la Sección 58, esperará



MARIBEL VILLALPANDO, titular de la Seduzac.

una respuesta por la mañana y si no reciben el pago completo, fijarán una postura después de las 12 del día y para el miércoles, emprenderían una movilización que realmente "les represente un desafío" a los de la Nueva Gobernanza. Entre los davidistas hay quienes quisieran que la secretaria de Educación, **Maribel Villalpando**, participara más en el diálogo con los docentes, aunque fuera para desquitarse más el cargo.

Sigue ganando bien

Efectivamente **Juan Manuel Frausto Ruedas** llegó a la presidencia del IEEZ con el derecho de ganar un salario bruto de más de 150 mil pesos mensuales, que fue lo que autorizaron los diputados en el Presupuesto de Egresos. Como no son tiempos electorales, ese sueldazo es visto como una "beca premium", pero para cuidar un poco las formas y el asunto de austeridad, se hizo un acuerdo para reducir ese salario de 150 mil a 124 mil pesos, que siguen siendo muy generosos en un estado donde la mitad de la población está en condición de pobreza y en un año en el que no hay elecciones locales.

Runrunazos

El PRD también está de luto. Falleció el exdirigente e histórico **Luis Contreras Serrano**, por temas de salud. Apreciado entre la militancia, Contreras se mantenía con cierto activismo dentro del partido. * Los del tricolor dicen que el líder estatal, **Enrique Flores**, le está quedando mal a su líder nacional **Alito Moreno**. Se supone que Enrique debía de salir por lo menos una vez a la semana a fijar posturas partidistas. Esa fue una instrucción de Alito, pero Flores Mendoza se ha visto muy pasivo. * Viene un respaldo muy fuerte del exdiputado **Pedro Martínez** para posicionar a **Pepita Ortiz** dentro del equipo del comité estatal de Acción Nacional. Y como no iba a hacerlo, si Pedro está muy endeuda con su exasistente, de quien se dice le ayudó a facturar grandes gastos. Pedro también mantiene un control casi parental del exalcalde de Calera, **Reynaldo Delgadillo**.

Contra la voluntad de papá

Huberto Meléndez Martínez*



* Al colega Magdaleno Ramírez Álvarez (QEPD), como homenaje póstumo

El olate cayó clavado en la tierra, detrás suyo muy cerca de sus talones, pretendiendo cortar la carrera. A manera de lanzamiento de jabalina y producto del enojo de su padre, por desacato a sus órdenes, había hecho aquel lanzamiento frenético.

El olate era una vara dura con punta, que los labradores utilizan para picar a los bueyes, a fin de acelerar el paso o corregir el rumbo en el surco, cuando van jalando el arado.

La noche anterior su papá le había dicho "Mañana temprano sacas las chivas del corral, las dejas en el cerro, frente a Santa Elena. Ahí en la parcela te voy a dejar la yunta para que barbeches la tierra".

Quiso resistirse, argumentando que debía ir a Cedral, para inscribirse en la Escuela Normal, pues sería el último día en la recepción de los documentos.

Había ido dos veces a cumplir con el Proceso de Admisión, la primera vez para tener

una entrevista con el personal académico y la segunda para contestar un examen escrito. Estaba seguro de haber hecho todo bien, pero cuando circuló por la región la lista de aceptados, misma que el progenitor había ido a revisar, regresó con rostro impasible con la noticia "No saliste".

El mundo se derrumbaba ante él, sus ilusiones de un futuro ejerciendo una carrera se esfumaron con la fría noticia. Incrédulo, al día siguiente fue a cerciorarse y el alma volvió a su cuerpo. El diálogo en el hogar no fue motivador:

- "No estás en esa lista"
- "Sí estoy"
- "Tú no te llamas Magdalena Ramírez Álvarez."

- "Es un error de transcripción".
La discusión terminó con la orden de cuidar las cabras y atender la parcela.

Sacó el ganado pero no relevó en la labranza. Sólo fue a decirle que iría a la Normal. Viendo la furia que generó en el carácter de su papá, emprendió la carrera sin más equipaje que una bolsa con sus documentos. No lo amedrentó la persecución del tutor ni el lanzamiento desesperado del

proyectil, que casi lo alcanzó. Corrió por kilómetros hasta la parada del autobús donde coincidió con otros dos de sus condiscipulos e ilusionados todos, tomaron rumbo a aquel anhelado porvenir.

Sacó aquella espina de su corazón, cuando meses después fue a visitarlo, resuelto a hacer las paces. En el periódico escolar de circulación regional El Sembrador, apareció un poema de su autoría y orgulloso quiso reconocerlo personalmente.

Más en broma, que con intención de revancha el estudiante declaró "¿Cuál poesía? ahí dice Magdaleno Ramírez L. Quizá es Lauterio, no soy yo".

"No puedo dar una con este muchacho. Es el tercero de mis seis hijos, difícil de entendernos" pensó el padre.

Cambió la relación familiar. El joven abrazó con pasión sus estudios, fue distinguido y sobresaliente también en el ejercicio docente.

Cuando hay pretensiones genuinas de superación, deben vencerse obstáculos inimaginables los primeros años.

* huberto311@hotmail.com

Anaya y Lavalle en problemas, y ¿los demás acusados por Lozoya?

Eduardo Ruiz-Healy* 

Para el excandidato presidencial panista Ricardo Anaya, el amor y la amistad brillaron ayer por su ausencia porque fue el día en que estaba obligado a comparecer ante el juez de control federal Marco Antonio Fuente para responder a la acusación que contra el hizo el exdirector general de PEMEX Emilio Lozoya, quien asegura que le entregó un soborno de 6.8 millones de pesos para que votara a favor de la Reforma Energética aprobada por el Congreso Permanente en 2013.

En su denuncia, el hoy preso Lozoya, afirmó que "Luis Videgaray Caso me instruyó a entregarle 6 millones 800 mil pesos a Ricardo Anaya". El dinero en efectivo supuestamente se le entregó a Osiris Hernández, quien era secretario particular del entonces diputado federal panista.

La comparecencia de ayer originalmente debería haberse efectuado el 4 de octubre de 2021, pero se prorrogó varias veces por solicitud de Anaya. Sin embargo, la de ayer era improrrogable y su abogado, Eduardo Aguilar, le dijo al juez que no sabía por qué su cliente no llegó y pidió aplazarla para otro día, siendo denegada su solicitud.

Fuente le dijo al representante de la Fiscalía General de la República (FGR) que podría

solicitar una orden de aprehensión en contra de quien pronto será considerado prófugo de la justicia.

Lo que me llama la atención de este caso que la FGR solo ha actuado en contra dos de los muchos exfuncionarios que Lozoya acusó de ser corruptos.

Los señalados son:

Carlos Salinas de Gortari, quien supuestamente uso sus influencias para que PEMEX indemnizara con 15 millones de dólares a la empresa Tecnologías Relacionadas con Energía y Servicios Especializadas (TRESE), vinculada con un hijo del expresidente.

Felipe Calderón Hinojosa. Supuestamente vendió en condiciones desventajosas para PEMEX la planta Etileño XXI a Braksem, filial de Odebrecht. En su denuncia, Lozoya anotó que "las voces que representaban los intereses de la Nación fueron avasalladas por instrucciones de Felipe Calderón Hinojosa e instrumentalizadas por José Antonio Meade Kuribreña, como secretario de Energía; Ernesto Cordero y José Antonio González Anaya, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en los años 2011 y 2012".

Enrique Peña Nieto. De acuerdo con Lozoya, el expresidente organizó junto

con Luis Videgaray un "aparato organizado" para enriquecerse a costa de PEMEX. Además, dice que ambos estuvieron de acuerdo en que se recibieran los sobornos de Odebrecht.

Los senadores panistas Ernesto Cordero Arroyo, Francisco Domínguez Servián, Salvador Vega Casillas, Jorge Luis Lavalle Maury y Francisco García Cabeza de Vaca [hoy gobernador de Tamaulipas] y el priista David Penchyna Grub, supuestamente fueron sobornados con 97.1 millones de pesos para votar a favor de la Reforma Energética. Lavalle fue encarcelado el 9 de abril del año pasado.

Carlos Treviño Medina, también exdirector de PEMEX, recibió un soborno de 4 390 000 pesos.

Las preguntas obligadas son: ¿Por qué la FGR solo ha actuado hasta ahora contra Lavalle y Anaya? ¿Porque siguen tan tranquilos los demás, especialmente Videgaray, quien de acuerdo con la FGR es el que le envió a Lozoya 10 millones de dólares procedentes de Odebrecht para sobornar a los legisladores? ¿Es este un caso que obedece a razones puramente políticas?

*ruizhealy

Nuestro sentido de responsabilidad

Gerardo Luna Tumoine*

Si alguien realmente quiere una vida feliz es muy importante perseguir tanto la parte interna como la externa; en otras palabras, desarrollo mental y desarrollo material. Que también podría decir "desarrollo espiritual", pero cuando digo "espiritual" no me refiero necesariamente a ningún tipo de fe religiosa. Cuando uso la palabra "espiritual" me refiero a las buenas cualidades humanas básicas. Estos son: afecto humano, sentido de participación, honestidad, disciplina e inteligencia humana adecuadamente guiados por una buena motivación, y todos tenemos todas estas cualidades desde el nacimiento; no vienen a nosotros más tarde en nuestras vidas.

Por eso la verdadera compasión no es sólo una respuesta emocional, sino un compromiso firme fundado en la razón y desde el nacimiento. Así, nuestra compasión por los demás no cambia, aunque se comporten de forma negativa. De nuestro sentido de la responsabilidad surge el deseo de ayudar activamente a los demás a superar sus problemas.

El altruismo no significa que te descuides a ti mismo o a tu propio bienestar, de hecho, todos necesitamos amistad y la amistad depende de la confianza. Mostrar preocupación por los demás es lo que da lugar a la confianza. El sentido común nos dice y podemos ver claramente por nosotros mismos que un hombre rico o pobre, egoísta y envidioso que no confía en nadie nunca será feliz, mientras que un hombre sencillo que está rodeado de amigos está lleno de alegría. Por lo tanto, cuidar a los demás es la mejor manera de satisfacer nuestras propias preocupaciones. Esto está

activamente en proyectos sociales.

Demostramos amor verdadero cuando somos sensibles a la desgracia de otros, cuando nos duele el sufrimiento ajeno, cuando nos ponemos en los zapatos de los demás. Cuando defendemos al desvalido y luchamos contra las injusticias; cuando mostramos solidaridad y empatía. No siempre se requiere aportar recursos materiales. Muchas veces, una palmada en el hombro, una palabra de aliento, una simple sonrisa, pueden cambiar la vida y el destino de otros.

ligado a cultivar un sentido de la unidad de la humanidad, del que hablo donde quiera que voy. Como resultado, tengo amigos en todas partes del mundo.

Si valoramos a la humanidad en su conjunto, podemos darnos cuenta que somos animales sociales. Además, las estructuras de la economía moderna, la educación, etc., ilustran que el mundo se ha vuelto un lugar más pequeño y que dependemos en gran medida unos de otros. En tales circunstancias, creo que la única opción es vivir y trabajar juntos armoniosamente y mantener en nuestras mentes el interés de toda la humanidad. Esa es la única perspectiva y forma que debemos adoptar para nuestra supervivencia.

A veces podemos sentir que no podemos hacer mucho como individuos, pero la humanidad está compuesta de individuos. Juntos podemos hacer la diferencia y como individuos podemos influir en nuestras propias familias. Nuestras familias pueden influir en nuestras comunidades y nuestras comunidades pueden influir en nuestras naciones. La verdadera compasión no sólo es una respuesta emocional sino un compromiso firme basado en la razón, por lo tanto, nuestra compasión por los demás no cambia, aunque se comporte negativamente. Nuestro sentido de responsabilidad da lugar a un deseo de ayudar a los demás a superar activamente sus problemas.

La base de los valores es tener una preocupación real por el bienestar de los demás y una preocupación de la unidad de la humanidad que motive la práctica de los valores internos.

* gerardolunadar2013@gmail.com

Obras son amores

Enrique Martínez* 

La celebración mundial del 14 de febrero tiene sus antecedentes en los orígenes mismos del cristianismo. Cuenta la historia que, en tiempos de la persecución romana, un médico convertido en sacerdote unía en sagrado matrimonio a soldados con sus amadas, acto que estaba prohibido por el emperador por considerar incompatible la vida familiar con la de las armas. Por esas acciones se convirtió en mártir al ser ejecutado por decapitación. Se cuenta también que en su camino hacia el patíbulo el clérigo realizó el milagro de regresarle la vista a una joven e invidente doncella de quien se había enamorado.

Es tradición que ese día lo celebremos con la persona que amamos. Que regalemos flores

y obsequemos chocolates. Que salgamos a comer, que preparemos una cena especial. Cualquiera detalle que demuestre lo mucho que queremos a las personas que nos importan.

Sin embargo, los chocolates se consumen y las flores se marchitan. De nada sirven las muestras de afecto si al día siguiente volvemos a la rutina distante, hedonista y egoísta. De nada vale encender una llama con todo el ánimo posible si no se le va a proteger de los ventarrones y la lluvia.

El amor es un sentimiento, pero también debe ser una decisión. Y no solo me refiero al amor de pareja, sino también al amor hacia el prójimo. Y ese amor no se demuestra con flores y chocolates, sino con acciones, con actitudes, con obras.

Al fin de cuentas, como dicen por ahí, obras son amores y no buenas razones.

Actuamos con amor cuando tratamos con dignidad a las personas que trabajan con nosotros, cuando no nos interesamos solo por su desempeño laboral, sino también por su salud y su familia. Cuando se les hace sentir parte de un equipo y se les ofrece una compensación justa.

Cuando entendemos que no todos hemos tenido las mismas oportunidades, ya sea por la familia en la que nos tocó nacer o por los dones y carismas particulares ofrecidos por la naturaleza, y actuamos en consecuencia para reducir esa brecha de desigualdad y desequilibrio social. No solo dando una dádiva, sino involucrándonos

Al mundo lo que le falta es amor. Sueno muy trillado y platónico, lo sé, pero no por eso deja de ser cierto y pierde vigencia. Si todos comenzamos a cambiar la actitud, si compartimos nuestro tiempo y talento con quienes más lo necesitan, el mundo comenzará a cambiar. No esperemos al 14 de febrero para mostrar amor a los demás. Sembremos su semilla en esta fecha, pero reguémosla durante todo el año.

¡Feliz día de San Valentín!

*Centro de Colaboraciones

Solidarias



UCRANIA: DAR PASO A LA DISTENSIÓN

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, transmitió el viernes a sus aliados europeos y a Canadá que su homólogo ruso, Vladimir Putin, ya tomó la decisión de invadir Ucrania e incluso giró órdenes a sus generales. Un canal de televisión estadounidense añadió que los servicios de espionaje esperan el comienzo de la guerra para esta misma semana, y que se llevará a cabo “con dos días de bombardeos y guerra electrónica a los que seguirá una invasión terrestre”. El consejero de seguridad nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, afirmó que “la amenaza es lo suficientemente fuerte como para que éste sea el momento de irse”, y sus declaraciones fueron seguidas por llamados de la mayoría de países europeos y de otros continentes para que sus ciudadanos eviten viajar a Ucrania o abandonen la nación si ya se encuentran ahí.

La cancillería mexicana, sin aludir al presunto riesgo de invasión rusa, señaló en un comunicado “la reducción de la conectividad aérea en Ucrania” e “invitó” a evitar viajes turísticos o de negocios por el momento “ante el creciente riesgo de quedar varados”; asimismo, sugirió a la comunidad mexicana residente allí que

tome “las rutas comerciales aún disponibles si su intención es abandonar el país”. El aviso publicado ayer por la Secretaría de Relaciones Exteriores puede vincularse con la suspensión hasta nuevo aviso de las operaciones de la aerolínea neerlandesa KLM en territorio ucraniano.

Mientras en Occidente se da por sentada la invasión, se habla ya de las sanciones a las que se haría acreedora Rusia si sus tropas cruzan la frontera, y los medios incluso aventuran la fecha de inicio de la guerra, el Kremlin sostiene que se trata de un montaje tanto para consumo interno como para redoblar la entrega de armamento a Kiev. La portavoz de la diplomacia rusa, María Zájárova, denunció que los “anglosajones necesitan una guerra a toda costa, pues las provocaciones, la desinformación y las amenazas son su método favorito para resolver los propios problemas”; el ministro de Exteriores, Serguei Lavrov, acusó a Washington de orquestar una campaña propagandística en torno a la invasión; el asesor del presidente para Asuntos Internacionales, Yuri Ushakov, señaló que la escalada occidental se realizó de manera coordinada hasta dar pie a una histeria “al punto de lo absurdo”, y el propio Putin se refirió a las afirmaciones esta-

dunidenses como “especulación provocativa”.

En medio de este ir y venir de declaraciones, el presidente ucranio, Volodymir Zelensky, consideró que “en el espacio noticioso hay demasiada información sobre una inminente guerra a gran escala iniciada por Rusia”, e ironizó ante la prensa que “si alguien tiene información adicional sobre la invasión” la comparta con el gobierno. La actitud del mandatario ilustra lo que hasta ahora es una desproporción entre los hechos sobre el terreno y la escalada política, mediática y diplomática iniciada por la Casa Blanca y secundada por algunos de sus aliados. Esta elevación artificial de las tensiones dista de ser inocua: ya causó descalabros a la economía de Ucrania e impulsó una ola de chovinismo exacerbado, que viene de la mano con el fortalecimiento de grupos ultranacionalistas de corte violento y filiaciones fascistas, un cóctel sumamente volátil en una sociedad integrada por un amplio sector étnica y culturalmente ruso. Cabe esperar que todos los actores involucrados se conduzcan con sensatez con la finalidad de conjurar un conflicto que sería necesariamente catastrófico y que podría salirse de las manos de quienes hoy lo azuzan en un alarde de irresponsabilidad.

RAYUELA

Parece que en el único lugar donde Ricardo Anaya está dispuesto a responder a la justicia es en sus redes sociales.

Nuevos tiempos: propuestas deliberadas para el debate de la democracia

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

La democracia, en su modelo tradicional, se enfrenta a un reto nunca antes visto frente al contexto de desigualdad, corrupción, violencia y el uso de las tecnologías de la información, marcadamente la aparición y los efectos de la popularización de las redes sociales, lo que ha contribuido a una pérdida de la credibilidad, la confianza y la fortaleza misma de todas las instituciones, los procesos políticos y los actores participantes, tanto en lo general como en lo individual. Todo lo anterior requiere de creatividad, innovación y un esfuerzo consecuente, sustancial y sensible socialmente, para enfrentar la circunstancia como una oportunidad para la actividad pública y especialmente, para la política democrática. Todos los retos que enfrenta hoy la democracia, particularmente en nuestro país, significan también la oportunidad de nuevos tiempos, para la creatividad, la innovación y la propuesta programática. Más aún, si consideramos un cambio de paradigma en la clase política, en el gobierno y también en la agenda pública, pues constituye la circunstancia para el rediseño, la reconciliación de esperanzas, anhelos y los bríos con las prácticas. Por ello y a manera de propuesta esquemática, desde esta participación, apuntamos las siguientes ideas, para deliberarse, ampliarse, descartarse o simplemente, provocar la discusión, el diálogo y el debate en torno a ellas: Primero, reformar la Constitución para incluir el concepto de Estado Abierto y vincularlo con el Derecho al Buen Gobierno, lo que permitiría desprender de estos dos términos, una serie de estrategias, políticas, acciones y mecanismos de garantía, que contribuyeran a una reconciliación con la democracia y sus características intrínsecas en esta nueva época. Segundo, vincular la transparencia, la rendición de cuentas y el gobierno abierto, al ejercicio recaudatorio, a través, no solo del presupuesto participativo, sino creando una bolsa participable y concursable, en cuya fórmula de distribución se valoren mecanismos de participación, transparencia proactiva y percepción de buen uso y destino de los recursos públicos de parte de la ciudadanía para los municipios. Tercero: una novedosa legislación en materia de participación, pero también de incidencia ciudadana, que contenga, cuando menos las siguientes figuras normativas de participación e incidencia: El plebiscito; El referéndum; Consulta Popular (mecanismos de democracia directa); Gobierno Abierto; Parlamento Abierto; Justicia Abierta; Cabildo Abierto; Presupuesto participativo; Planeación participativa; Consulta Ciudadana; La iniciativa popular; Proyecto Legislativo del Ciudadano (mecanismos de incidencia ciudadana); asambleas vecinales; Comités de Participación Social; Parlamento Ciudadano; Consejos Consultivos Ciudadanos; Asociación para la participación; y Clubes de migrantes (Mecanismos de organización social y ciudadana para la participación).

Ya hemos utilizado estas páginas para hablar también de la municipalización del modelo del Sistema Nacional Anticorrupción y del propio Sistema Estatal, a través de la creación obligatoria para los municipios con una población mayor a los cincuenta mil habitantes, y de la posibilidad de hacerlo así por acuerdo del Ayuntamiento en el resto, de una Comisión Municipal Anticorrupción (CoMunA), con la siguiente integración: Un presidente, que será un ciudadano electo, mediante mecanismo democrático, abierto y transparente por la sociedad; un secretario técnico, que será el contralor municipal (figura ya existente), el titular de la Unidad de Transparencia del Municipio (figura también ya existente), el síndico, dos regidores de las dos principales fuerzas políticas de oposición representadas en el Cabildo, un representante del Alcalde y a su vez, un representante de la Auditoría Superior del Estado y uno de la Secretaría de la Función Pública. En total nueve integrantes. Derivado de que solo se creará una nueva figura (la del Representante Ciudadano), no se estaría generando más burocracia, y, al contrario, se abriría la puerta a la voz de la sociedad no identificada con un proyecto partidista. A su vez, debe quedar claro que los funcionarios ya existentes no recibirán remuneración extra alguna por esta nueva labor pública. ■

@CarlosETorres_

No sólo de pan... De cómo hacer un programa virtuoso de producción de alimentos

YURIRIA ITURRIAGA

Respeto es más que admiración. No basta admirar manifestaciones de una cultura ajena, porque ésta no se circunscribe a formas y colores que expresen la creatividad humana, sobre sustentos materiales como textiles, pieles, cerámica, vidrio, metales, maderas o rocas, o con sonidos y ritmos, movimientos del cuerpo, tradición oral, reglas para el mantenimiento y reproducción de la comunidad. No, todo ello es cultura material e inmaterial pero despreñada de su origen y convertida por sus admiradores en decoración o en emulación parcial como la danza o ciertas virtudes sociales. Incluso, y desgraciadamente, aun cuando algunos realizan estudios académicos sobre la otredad para encontrar su sentido filosófico, es raro que venzan el obstáculo epistemológico de su propia subjetividad si no experimentan un verdadero respeto por ella.

Y es que el respeto por el otro y lo otro es una aceptación emocional e intelectual de lo que existe independientemente de nuestros parámetros. Porque, en sentido contrario, lo que carece de referencias identificables y de signos exteriores legibles, aparece como amenaza o alerta para el desprecio. Cosa que no existe entre la fauna, ni el respeto ni la admiración, sólo poseen una programación genética que guía y conduce la vida de distintas especies hacia su interprovechamiento, pero nunca a la eliminación total de cualquiera de ellas. Sin respeto, la factibilidad del género humano no se hubiera dado. En cambio, la evolución física y mental del hombre genérico no fue una cuestión de instinto, sino que obedeció al principio del respeto de la otredad dentro de la misma especie, cuya identificación se hizo (y aún se hace) a través de signos diversos de cooperación que anulan los de destrucción. Y sí, como el centro y base de la cultura de todo pueblo es su alimentación, los encuentros entre comunidades desconocidas fueron necesariamente encuentros donde compartieron sus formas de producir, preparar, consumir y distribuir sus respectivos alimentos. De otro modo hubiera sido imposible el crecimiento de la población que se repartió por el mundo y la dispersión de los cultivos fundamentales a través de los continentes, pues, como todo mundo sabe, el solo hecho de ofrecer de comer es el gesto de paz universal.

No obstante, en algún momento, ciertos pueblos originarios de re-

giones con clima inhóspito tuvieron más dificultades que otros para producir sus alimentos, y en épocas de carestía fueron inventando formas, no sólo para obtener mayores cantidades de comestibles, sino para apropiarse de los de otros pueblos. Su tecnología se desarrolló hacia la guerra y la expansión territorial a costa de vecinos cada vez más lejanos. En tanto que las víctimas con mejores condiciones productivas sólo pudieron paralizarse ante las agresiones y formaron una clase servil proveedora de alimentos para sus conquistadores. Como consecuencia del éxito bélico y la sumisión humana, los vencedores por la fuerza creyeron que su superioridad tecnológica era una superioridad humana concedida por Dios y, de este modo, creyeron que la otredad era algo necesariamente inferior, que justificaba su destrucción al llegar al agotamiento de su capacidad útil. Y, como la alimentación es el eje de toda cultura material y espiritual, las conquistas de Occidente llevaron a despreciar no sólo los productos (en su mayoría), sino también las formas de cultivar, preparar y consumir los alimentos tradicionales. Desprecio extendido a las lenguas e individuos de cualquier edad y género.

Hoy día, es inconcebible que la política alimentaria de un país como el nuestro, con el dirigente más informado y dedicado a su pueblo en 90 años, haga suyos la falta de respeto por las formas autóctonas de producir los alimentos básicos, permita que sea impuesta una tecnología agrícola exógena y sostenida actualmente por la soberbia de Occidente, y desoiga o ignore que el rasgo cultural primigenio de una cultura, que dice respetar, es la producción de alimentos propios. La ética de los pueblos originarios pasa por la ética de su relación con Natura y ésta por las formas de producir, reproducir y distribuir sus alimentos.

Es necesario que nos repitamos la palabra respeto sin cesar, hasta que nos despojemos del grado de colonización mental que nos corresponde. Y es necesario aceptar lo que un pensador europeo sintetizó en la fórmula dinero-mercancía-dinero+ como la verdadera política alimentaria que nos rige. Hasta que gane el principio de que los alimentos no son una mercancía, sino el elemento de la vida, individual y social, que debemos cultivar apoyando a quienes saben hacerlo (y eso, si todavía los hay). ■

yuriria.iturriaga@gmail.com



SOCAVÓN
**Luis Ernesto
 Olvera Rosas**
 luiserol@hotmail.com

Ezequiel Ordóñez Aguilar, geólogo mexicano, quien descubre que los arrecifes son contenedores de petróleo al perforar el pozo número 4 de Cerro Azul, Veracruz, que se le llamó la Faja de Oro

Los veneros del petróleo, las otras trampas

Las trampas del petróleo. No es sobre los apátridas que hemos escuchado en los foros sobre la reforma eléctrica y aquellos que amenazan en que no la votarán, con pretextos tan cínicos como los del ex secretario de Economía en el gobierno anterior, Ildefonso Guajardo Villareal, hoy diputado del PRI, al decir que "busca que se garantice el abasto suficiente, eficiente y a menos precio de la electricidad para los consumidores, pero también la electricidad que permita poder competir en nuestras exportaciones para poder seguir creando buenos empleos, bien pagados para los mexicanos y eso es fundamental porque el mundo compite con insumos competitivos".

Descaro de estos priistas y sus aliados, sólo recuerden que estábamos en los últimos lugares en percepción salarial de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). Antes del sexenio de López Obrador el incremento en 17 años fue de solo 10.8%, en estos tres años de gobierno ha pasado a 73%.

Regresando al análisis geológico, el petróleo en la naturaleza, requiere condiciones especiales en las rocas para almacenarse, después de procesos biológicos y físico-químicos, con la acción bacteriana sobre la materia orgánica.

El proceso se realiza a través de la respiración en condiciones aerobias (con oxígeno) o por fermentación en condiciones anaerobias (escaso oxígeno). La materia orgánica se sedimenta en presencia de bacterias, es oxidada a compuestos inorgánicos (mineralización).

Donde se encuentra el fluido, requiere espacios porosos en los volúmenes del total de la roca, además requie-

re interconexión para que se desplace el petróleo; es la permeabilidad lo que hace que migre en condiciones de deformación por los movimientos de la corteza terrestre (en términos geológicos es la tectónica global).

Las rocas más propicias, son las llamadas areniscas que se originan a partir de partículas que mantienen su integridad física durante el transporte, en los procesos de erosión e intemperismo, con partículas de cuarzo y compuestos de sílice con arcillas de tamaño de 0.2 a 2 mm.

Las rocas carbonatadas, formadas principalmente por arrecifes coralinos donde hay profusa fauna de playa, para poder convertirse en rocas-madres o rocas-almacén. Para usted que viaja a nuestras zonas de arrecifes del caribe mexicano, debe saber que estas zonas están sujetas a procesos de descenso de sus fondos, al seguir creciendo los arrecifes.

Por cierto, es Ezequiel Ordóñez Aguilar, geólogo mexicano, quien descubre que los arrecifes son contenedores de petróleo al perforar el pozo número 4 de Cerro Azul, Veracruz, que se le llamó la Faja de Oro, resultó de las más productivas del país. Su descubrimiento fue de gran importancia mundial en la explotación petrolera.

Regularmente, entre estas secuencias se hallan rocas arcillosas menores a 0.02 mm, conocidas en el argot geológico como lutitas, presentan gran cohesión en las partículas, que al petrificarse hace muy difícil que pueda migrar cualquier líquido a través de ellas, sirviendo de sello o trampa para los almacenes del petróleo, con la imposibilidad de migrar.

Al depositarse en cuencas

lagunares cercanas al mar o marinas de baja profundidad, hay gran aportación de nutrientes precisamente por ser de baja profundidad, como sucede actualmente en sistema lagunares en Laguna de Términos en Tabasco o Laguna Madre en Tamaulipas. Así ha sucedido en los yacimientos como el Ixtoc, Cantarell, ambos, en terrenos del estado de

Campeche o la Faja de Oro en Veracruz.

Para que no fluyan líquidos y gases, se requiere de trampas que sellen la migración, la principal es la estratigráfica con rocas impermeables como las lutitas o cuarcitas, que pueden presentarse al haber fallas que atraviesan las rocas almacenadoras, sean laterales o en la parte alta del yacimiento.

El origen, almacenamiento y trampas para contenerlo, es la razón por la cual no existen en toda la superficie terrestre, yacimientos de petróleo.

Justicia para todos. Han aplicado más violencia que a los trabajadores del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (SUTIN), al quitarles su fuente de trabajo. El sábado 10 de octubre de

2009 elementos de la Policía Federal ocuparon desde poco antes de las 23:00 horas las instalaciones de la Compañía de Luz y Fuerza del Centro y a través de un Decreto Presidencial se decidió extinguir a la compañía.

Para quienes dudan de las tendencias autoritarias y fascistas de gobernantes neoliberales como Miguel de la Madrid y Felipe Calderón, el abuso de poder para quitar la fuente de trabajo a más de 40 mil trabajadores, A Calderón le urgía destrozar a organizaciones sindicales para lo que ahora sabemos, sus negocios con compañías extranjeras en la industria eléctrica.

Para la derecha, es un estorbo la organización de los trabajadores en la figura sindical, los conflictos con sindicatos y sus líderes, han tenido variantes, desde el apoyo a los corruptos dirigentes petroleros, hasta intentar apoyar a los de la CTM en la General Motors en Guanajuato.

No sorprendió el acto de justicia cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció un acuerdo para resolver las jubilaciones pendientes de extrabajadores del Sindicato Mexicano de Electricistas que trabajaban en la extinta Luz y Fuerza del Centro (LyFC).

El director general del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), dijo que 8 mil 892 familias serán beneficiadas con un ingreso permanente; con la liquidación se libera de 2 mil 118 juicios laborales con un pasivo contingente de 5 mil 892 Millones de pesos.

Con justicia para todos, las trampas que vivimos en sexenios anteriores se desarmarán.



DE FONDO
**Rafael
 Calzada Vázquez**

¿Qué hacer con los maestros que no están en el gis, con los comisionados y con los aviadores? Un acuerdo con el SNTE, debe abrir paso a una negociación en que los que cobran deban de trabajar

La crisis del magisterio estatal

¿Quién es responsable de la falta de pago a los maestros? ¿Quién debe resolverlo?

Hemos escuchado abundantes quejas por la falta de pago a los maestros. La mayoría de las opiniones, informadas algunas, de mala fe otras, señalan como culpable de la falta de pago al magisterio del Estado al gobernador Monreal.

Desde el lugar común de escuchar “sí tiene dinero, pero no quiere pagarles”, hasta aquellos que dicen que “David está paralizando la economía porque no hay circulante”.

El gobernador ha dicho que sería una irresponsabilidad utilizar el presupuesto del Estado para el pago de los servicios educativos y no hacer nada más, ni obras, ni servicios, ni fomento a la producción agropecuaria e industrial.

Hace algunas semanas señalé aquí que se ha dicho que el Secretario de Educación, Marco Vinicio Flores, no hizo las gestiones para que se federalizara el pago de los profesores. Siendo falso de toda falsedad. El Maestro Flores hizo su trabajo, faltó eso sí la determinación del titular del ejecutivo Miguel Alonso, de funesta memoria.

Lo cierto es que se atraviesa un tema muy importante que muchos hemos dejado de lado, el proceso de descentralización y federalización realizado por el gobierno de Ernesto Zedillo, que a mi juicio es lo pertinente, al proceso de recentralización de Peña Nieto y de absoluta concentración de López Obrador.

En el proceso de federalización de la administración pública llevada por Zedillo, se transfirieron recursos y facultades a las entidades. Aunque ya desde el gobierno del Gobernador Cervantes Corona en Zacatecas se hablaba del proceso de los servicios educativos a descentralizar, no fue sino hasta entonces donde la administración de la educación se dejó a los estados.

Lamentablemente se fue generando una nueva clase beneficiaria del régimen político:

la burocracia dorada de la educación, a la par que beneficios costosos de cubrir como el de tres meses de Aguinaldo. En ambos sistemas. Para la que lamentablemente no hay presupuesto ni estatal ni federal.

Cuando se hizo el análisis de las circunstancias en que estaba la administración, Alonso prefirió abortar la transferencia del pago de los servicios educativos a la federación por la sencilla razón de que no quiso lidiar con esta burocracia, muchos de ellos protegidos por un fuerte sindicato. Muchos maestros cobran doble siendo parte de la estructura del gobierno del Estado o de los municipios, su salario del cargo público y su ingreso de la

educación. Sin remordimiento.

Las consecuencias son sencillas, el gobierno del Estado **NO TIENE DINERO DISPONIBLE PARA ESE PROPÓSITO**. Para explicarlo de una forma sencilla no puede destinarse del cajón del dinero del campo o de obras públicas a pagar el sueldo de los profesores. En esto tiene razón el gobernador. Porque además con los criterios obtusos de los órganos de fiscalización estaría incurriendo en desvío de recursos. Y en el cajón del dinero de educación no hay.

Lo que procede es simple. No solamente debe plantearse el asunto verbalmente a la federación, se deben utilizar

todas las vías posibles, la que dispone el artículo 8 de constitución y la que dispone el artículo 3 del propio ordenamiento máximo, en principio.

El artículo 3 le da la responsabilidad de la educación básica a la federación.

El problema sigue siendo lo otro: ¿Qué hacer con los maestros que no están en el gis, con los comisionados y con los aviadores? Un acuerdo con el SNTE, debe abrir paso a una negociación en que los que cobran deban de trabajar. La coyuntura de que la titular de la SEP sea profesora, abre el panorama. El gobernador debe persistir y mejorar su estrategia de comunicación.



Puro Veneno

HASTA AQUÍ

Siete organizaciones empresariales se unieron en un pronunciamiento para demandar que se ponga un alto a la violencia en Zacatecas y que las autoridades trabajen en coordinación (a ver si ahora sí) en lo que les toca. Porque, en aquello de que "ahora la seguridad es cosa de todos", todos es todos (o alguien entendió mal), y no cabe entonces la de dejarse a la buena de la Federación. Que si de esperar a que otra vez baje a estas tierras el que se dice santo de la 4T, pues ahí nos van a hallar. Después del ataque a mineros en Fresnillo, cámaras de este sector y de otros económicos advirtieron que cuelgan de hilos fuentes de empleo e inversiones. Lo que debería ser preocupación en la nueva gobernanza, porque ni modo que de becas nos vayamos a mantener. Y mientras las empresas siguen en su chamba, falta que las autoridades hagan lo propio. Y ahí va de nuevo: se requiere de estrategia, nada más que una que sí funcione.

DE ACUERDO

A propósito de planes a medio cuajar, como que hace falta estar todos de acuerdo. Resulta que fue reconocida la declaración que hizo el senador Ricardo Monreal precisamente frente a industriales, es decir la Concamin, en cuanto a que, a nivel nacional, se requiere que el gabinete ajuste lo hecho (?) hasta ahora contra el crimen organizado. Lo evidente, pues. Pero acá en su tierra, así como nos ven, no opinan lo mismo sus hermanos. En la misma línea que el presidente López Obrador, el gobernador David Monreal insistió (ahora se ve apresuradamente) en que el Plan Zacatecas 2 era magia transformadora para Zacatecas. Y miren cómo estamos ahora. Después, el que dio la sorpresa fue el alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, que porque hace una semana no, pero que ahora sí se ven los resultados de la estrategia. Y de todo lo demás, que hay que confiar; y que el santo Niño de Atrocha gigante nos ampare.

DESORGANIZADA

"Me dueles, Zacatecas", reza la frase. Y, sí, duele y duele mucho. Sin duda, toda muerte es dolorosa y lamentable, pero el reciente asesinato de jóvenes del municipio conocido como Nieves tocó fibras muy sensibles en la población. No son sólo números, son seres humanos, al igual que los policías caídos y demás víctimas de esta violencia que nos tiene con la zozobra en el hilo. La gente ya no sabe para dónde hacerse porque sólo observa a una autoridad completamente hecha bolas. No atan ni desatan. En otras latitudes ya estuvieran lloviendo las renuncias y los despidos, pero en Zacatecas no pasa nada. No es fácil enfrentar a la delincuencia organizada, con una autoridad desorganizada. ¡Ya basta! Bien vale retomar el consabido: ¡Si no pueden, renuncien! Y ante la ausencia (¡literal!) de la nueva gobernanza, de la secretaria de Gobierno, Gabriela Pinedo, se preguntan si va a sacar el buey de la barranca o seguirá en adoptar gatitos, de los de cuatro patas, porque de dos ya tienen muchos.

LOS QUE SIGUEN

La revocación de mandato para el presidente AMLO está a la vuelta de la esquina y si en la Federación saben contar, pues que no cuenten con Zacatecas. Día con día, la aceptación presidencial en la entidad va a la baja. No se sabe a bien, bien si en el centro del país les importa que los focos rojos se enciendan en Zacatecas; seguramente lo tienen fríamente calculado, porque aquí la 4T va como los cangrejos. La percepción sobre el gobierno estatal y el federal—mandados de Morena—no es nada halagüeña. ¡Nada! Igual tampoco les importa a los dueños de la nueva gobernanza, ya que no andan en lo que andan los ciudadanos, es decir, agobiados por la inseguridad, economía, pandemia y un largo etcétera. El caso es que, en todas las encuestas, la imagen presidencial está cayendo de la gracia de los zacatecanos y a como están las cosas con el gobierno estatal, no habrá paracaídas capaz de solucionarlo. Es más, ya hay hasta voces que piden que la revocación llegue a los estados.

EL NUEVO

Llegó. Entre atracos y sospechas, ya le impusieron toga al ahora magistrado Virgilio Rivera. Fue recibido por el presidente del TSJ EZ, Arturo Nahle, quien dijo que hasta es "un gusto" compartir el Pleno con el ex titular del IEEZ. Y mientras que una cortada oposición se desgarraba hace unos días por la designación, Nahle García defendió, así como lo lee, que Rivera Delgadillo "cumple a plenitud los requisitos" para integrarse al Poder Judicial. Que por eficacia, probidad, honorabilidad, competencia y, sobre todo, ¡antecedentes! Al nuevo magistrado, no le quedó más que agradecer.



TU ESPACIO DIGITAL

Ana Lilia
González

analilia.gmoncada@gmail.com

No es solo en el mundo empresarial en donde los chatbots tienen aplicación relevante, actualmente se está explorando su uso como un recurso para las aulas de aprendizaje

Cada día es más frecuente encontrar páginas electrónicas en las cuales un asistente pregunta si necesita apoyo u orientación acerca de cómo navegar en la página, cómo realizar un trámite, costos de servicios o productos, entre otras formas de ayuda. En el mundo de la tecnología de la información, se le conoce como *chatbot* y Oracle lo define como "un programa informático que simula y procesa conversaciones humanas (ya sea escritas o habladas), permitiendo a los humanos interactuar con dispositivos digitales como si se estuvieran comunicando con una persona real. Pueden ser tan sencillos como programas rudimentarios que responden a consultas sencillas o tan sofisticados como los asistentes digitales que pueden aprender y evolucionar."

Esta interacción es tan

común hoy en día que puede pasar casi inadvertida, pero la realidad es que están presentes en una cantidad importante de nuestras actividades como clientes y son una más de las múltiples aplicaciones de la Inteligencia Artificial (IA) combinada con reglas automáticas, procesamiento de lenguaje natural (NPL) y aprendizaje automático (ML) y procesan datos para dar respuestas a todo tipo de solicitudes que realicen las personas.

Su orientación es impulsar la transformación digital de las empresas de cualquier sector que le apueste a estas novedades para fortalecer las relaciones con sus clientes o usuarios, reducen significativamente los costos, no tienen la limitación de un número determinado de personas a atender como sí ocurre con los humanos que realizan estas funcio-

Chatbots

nes, pueden brindar soporte a millones de ellas al mismo tiempo y de manera personalizada, se reducen tiempos de atención y sobre todo, permiten que no se rompa esa comunicación tan valiosa que les permite mejorar constantemente la experiencia del usuario.

Oracle establece una diferencia entre los tipos de *chatbots*: los orientados a tareas (declarativos) que son los de uso más común, las interacciones con estos son muy específicas y estructuradas y se aplican más a funciones de soporte, servicio y preguntas frecuentes.

Y los basados en datos y predictivos (conversacionales) que se denominan frecuentemente como asistentes virtuales o digitales, estos son más avanzados,

pueden llegar a aprender las preferencias de los usuarios con el transcurso del tiempo, ofrecer recomendaciones e incluso anticiparse a las necesidades, además de supervisar los datos y las intenciones y también pueden iniciar conversaciones. Siri de Apple y Alexa de Amazon, son ejemplos de *chatbots* orientados al consumidor y basados en datos predictivos, pero estos son plataformas en sí mismas.

También se pueden encontrar en las aplicaciones como Facebook Messenger o Telegram y su función en ellas consiste en responder preguntas de forma automática pero aprendida.

No es solo en el mundo empresarial en donde los chatbots tienen aplicación relevante, actualmente se

está explorando su uso como un recurso para las aulas de aprendizaje. Ya que la necesidad creciente de información y la resolución de dudas les convierten en atractivas y útiles herramientas dirigidas a los distintos usuarios, que en el ambiente escolar pueden ser alumnos, padres de familia e incluso docentes y la relación entre ellos. (Hernández, 2022)

Algunos ejemplos de cómo en el entorno escolar puede ser útil el uso de estos mecanismos, es para atender la necesidad de los alumnos de buscar información y obtener respuesta a sus dudas las 24 horas del día, a los docentes les puede ayudar para dar seguimiento a los estudiantes o utilizarlos como apoyo para las actividades de aprendizaje, a los padres de familia les puede ahorrar tiempo para mantener contacto con el cen-

tro educativo, puesto que con solo preguntar a un programa, pueden obtener respuestas de las dudas que tengan sobre temas relacionados con el aprendizaje de sus hijos.

Entre sus principales ventajas destacan la agilidad que muestran para ofrecer soluciones, así como su capacidad de aprender a través de la interacción con los usuarios debido a que, como ya se refirió, se sustentan en la inteligencia artificial.

Un ejemplo de este tipo de aplicaciones de la IA en el sector educativo, es *CourseQ* que puede establecer diálogos con los alumnos sobre horarios de clase o actividades complementarias.

La próxima vez que usted ingrese a una página y le muestre este clásico "Hola, ¿En qué puedo ayudarte?", sin duda le atiende un chatbot.

Ahí viene el

**TREN DEL
MAME**

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



**#SeLlegó
ElDía**

Sin inconveniente alguno, este lunes VIRGILIO RIVERA DELGADILLO llegó al pleno del TSJEZ a tomar posesión de su nueva encomienda (la cual dura 14 años nomás). Como le decía ayer, tras la salida de don ARTURO NAHLE, el relevo que de prospecto será el nuevo magistrado. Ahí, parece, todo transitará con normalidad.

Algunos dicen que la llegada de RIVERA DELGADILLO sería para hacer más llevadera la relación de la Nueva Gobernanza y el poder judicial, otros, que se lo merecía por el trabajo realizado a lo largo de su trayectoria política. Será el sereno, pero será un buen refuerzo para este poder. Es cuanto.

**#HastaQue
Informaron**

A veces uno entiende que las investigaciones son tardadas y que se tienen que esclarecer las cosas, pero, como bien dicen, pues la justicia ni sus ramas deben descansar. Y si, ayer los que no lo entendieron fueron los de la Fiscalía General de Justicia del Estado, ya que hasta después de que sintieron la presión social y mediática, informaron.

Eso sí, parece que el fiscal FRANCISCO MURILLO RUISECO, se toma muy en serio eso de que los domingos son del Señor y se debe descansar, porque ni pío hasta este lunes a las 12 del mediodía, fue cuando se esclareció todo. Ya cuando los familiares de los afectados, se pronunciaron. Le digo, de mal en peor...

#Continúa

Otro de los sucesos que oscureció este 14 de febrero, fue el asesinato de una mujer policía que se suscitó en Villas de Guadalupe (sí, otra vez). En su día de descanso, la elemento estatal sufrió un atentado en su vehículo particular. Lamentable situación.

Sabemos que esto es consecuencia del Plan Zacatecas II, implementado por la Federación y que así se manifiestan los resultados, pero si da mucho que lamentar. Ojalá, poco a poco vayan disminuyendo estos hechos, porque cada día es más lamentable. Hay que poner de nuestra parte, todos.

**#QueCorre
AlVerde**

Pues al parecer, por todos los mecanismos implementados para contener la pandemia, podríamos pasar a semáforo verde la próxima semana. Este fin, se comenzó con el refuerzo de la vacuna para todos los treitañeros y más. Ya no tardan en inocular con la tercera dosis a los de 18 a 29. Todo parece ser, que se despide la cuarta ola.

Ahora sí, es responsabilidad de nosotros seguirnos cuidando, mesurándonos y no irnos como gorda en tobogán porque las restricciones serán menos. Ojalá nos haya llegado un poco de conciencia y podamos seguir en este semáforo mucho tiempo más. ¡Cuidémonos! Nos toca a todos.

¡ Hasta mañana !

Estado32
.com.mx